



ASSOCIATION BRETONNE DES AMIS
DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE



COMPTE-RENDU du CONSEIL d'ADMINISTRATION
DU 6 avril 2024

Le conseil d'administration (convoqué le 29 mars 2024) s'est réuni à 9H30 dans l'établissement des frères de Ploërmel 1, bd Foch, sous la présidence de Jean Marc Ferrand

Étaient présents :

Côtes d'Armor : Denis Charles, Patricia Le Merrer, François Lechien, Hervé Chapelet, Michel Milliancourt

Finistère : Marie Annick Corre, Pierre Nedellec, Yvon Loaec, Jean Marc Ferrand, Marine Ruffat, Françoise Bartissol

Ille-et-Vilaine : Martine Queffrines, Pierre Le Glatin, Marin Nathalie, Hubert Bonnefond

Loire-Atlantique : Bernard Jacquet, Michel Bugeau, Luc Bourhis, Patrick Bert, Gilbert Lefizelier,

Morbihan : Françoise Nardon, Catherine Le Brun, Jean Luc Danet, Sabine Poisson De Lamotte, Anne Marie Clavet

Excusés :

Pour les Côtes d'Armor : Jean-Luc Chaumier (pouvoir à Denis Charles)

Pour l'Ille et Vilaine : Béatrice Gainche (pouvoir à Martine Quéffrines), Jean-Louis Portrait (pouvoir à Catherine Le Brun)

Pour la Loire Atlantique : Armelle Lecallo, (pouvoir à Bernard Jacquet)

Absent : Henri Panheleux,

Absent excusé en qualité d'invité ne siégeant pas ; Yves Bouliou pour Ar Jakez et la commission communication.

Soit 29 présents ou représentés.

Nous avons débuté la réunion à 9h40

Jean-Marc Ferrand commence ce CA en accueillant les nouveaux élus : Jean-Luc Chaumier (22), Luc Bourhis (44), Patrick (44), Anne-Marie Clavet (56) et en félicitant les personnes réélues à la dernière AG.

Rappel de l'année 2004 (il y a 20 ans !) : création de la chorale (ce n'était pas encore le chœur), édition du premier guide de nos chemins bretons et en octobre 2004 inauguration de la stèle km 0 à l'Abbaye de Beauport ; remerciement à Marie-Claire Foutel pour ses recherches dans nos archives.

Adoption du procès-verbal du CA du 3 février 2024 : ce compte-rendu est adopté à l'unanimité.

Adoption du PV de notre AG à Rennes le 23 mars 2024. Martine demande que soit ajouté à ce PV les interventions des délégués et des responsables de commissions et non les mettre en pièce jointes. Le PV est adopté à l'unanimité en tenant compte de ces remarques.

1) Actualité jacquaire

Il s'agit de la création du Camino Europa Compostella et de l'évolution de la Fédération Française. Notre président a participé en visio-conférence à l'assemblée générale de la fédération la semaine dernière (33 participants sur 50 adhérents). Le but de cette réunion était de donner mandat au président de Fédération de signer les documents d'adhésion à Europa Compostella et d'informer sur l'évolution du siège social de la fédé.

Il y a une demande d'évolution des statuts sur l'aspect culturel, patrimonial, historique dans le but de présenter des projets pouvant donner lieu à des subventions européennes ; exemple, la France demanderait ainsi la mise

aux normes des gîtes jacquaires existants. Europa Compostella sera présidé par un hollandais, la Belgique aurait un vice-président, la France un trésorier (le président actuel de la Société française). Le budget de départ est de 20 000€ financé par 10000€ versé par la Galice et 10000€ versé par l'association jacquaire de la Rioja. La cotisation pour la fédération française serait de l'ordre de 800€. Le siège serait à Bruxelles et un siège administratif à Logroño avec mise à disposition par cette association d'un salarié. L'AG a donné autorisation à son président de signer les statuts. Il a été demandé que la Fédération française puisse avoir un poste au bureau de Europa Compostella (par exemple une vice-présidence). Croatie, Allemagne réfléchissent à entrer dans cette association. Pour nous, pas d'intérêt à entrer directement dans cette association, c'est de rôle de la Fédération Française. On reste membre associé de la Fédération. Nous sommes actuellement la plus grosse asso française et dans le même temps la seule à être membre associé (sur 50 asso) ; nous ne pouvons pas rester éternellement membre associé, il est impératif de clarifier notre position, d'où l'importance d'une réflexion au sein de notre bureau dès cette année. L'AG de la Fédération Française aura lieu cette année à Lourdes en octobre. Il est proposé que Denis Charles y participe avec Jean-Marc.

2) Actions en cours

Bilan de l'AG de Rennes : l'association participe entre 1500 et 1800€ pour le financement de cet évènement (déficit). Dans le bilan plus général, il paraît important d'avoir une unité de lieu pour l'accueil et l'amphi, l'espace accueil était trop petit et n'a pas permis de mettre en valeur notre exposition. Pas de remarques au niveau du repas si ce n'est l'absence d'apéritif et la faible quantité de vin.

Ordre du jour dense et les intervenants ont respecté le temps qui leur étaient imparti.

Pour l'année prochaine l'AG aura lieu dans les Côtes d'Armor. Le lieu n'est pas encore choisi, il aura lieu si possible sur le chemin. Les dates possibles pour l'AG 2025 seraient le 1 ou le 8 mars en programmant un CA le 1 février 2025 et un autre le 22 mars 2025.

Marche régionale 2024 : Il y a 90 inscrits pour le logement à l'auberge de jeunesse. Il est prévu un covoiturage chaque matin pour se rendre sur le lieu de départ de la journée. Pour la prise en charge par notre assurance de ces déplacements au titre de la garantie auto-mission, il est nécessaire que ce soient les mêmes personnes qui roulent sur l'ensemble de la semaine ; une liste des véhicules et chauffeur sera établie avant le début de la marche de printemps (voir un simple mail transmis avant le début à l'association).

Pour les inscriptions à cette marche, il est rappelé qu'elle est strictement réservée aux adhérents de notre asso (ou aux adhérents d'une autre association jacquaire).

Le nouveau site internet et l'activité informatique.

Nathalie rappelle qu'il existe toujours des problèmes de référencement au niveau de Google. Il est toujours possible d'aller sur l'ancien site : anciensite.compostelle-bretagne.fr

Les premiers comptes d'accès au site commencent à être créés : Hubert, Armelle, Yves et Jean-Luc.

Il s'agit de désigner des personnes pour mettre à jour le site sur des pages différentes suivant les responsabilités

Actualités : pour l'instant Yves est chargé de cette rubrique, puis il faudra revoir au prochain CA pour désigner une personne par délégation. Jean-Luc et Catherine seront également associés à cette rubrique (à revoir ?). Si on veut mettre quelque chose en évidence on le met dans la rubrique "actualité" qui se trouve en première page du site ; cette rubrique est aussi pour les délégués.

Le bénévolat, administration, documents statutaires, documents CA et bureau : secrétariat général. Armelle également pour le bénévolat.

Evènements : délégués départementaux

Permanences : délégués départementaux. Il est très urgent de donner la main aux délégués sur cette rubrique

Revue numériques : il s'agit de mettre en place des mots clés sur chaque rubrique de nos revues, il n'y a pas de limitation de mots clés ; cela doit être vu au sein de chaque commission.

Guides, Hébergements, Hébergeurs, Chemins : Hubert Bonnefond

Hospitaliers : Armelle Lecallo

Patrimoine : Pierre Nedellec

Dans la rubrique Actualité, il y a lieu de faire défiler de façon permanente un texte avec photo de St Jacques pour présenter notre association.

Concernant les chemins : Hubert souhaite que l'on vérifie bien au niveau de chaque étape la cohérence entre le pas à pas, les traces et chemin faisant pour qu'il n'y ait pas d'erreurs. Les corrections sont à lui transmettre via le responsable de la commission chemin de chaque délégation.

Il est important de réunir et faire vivre les commissions soit en visio soit en présentiel au niveau de toute l'association.

Réflexion sur la gratuité du téléchargement des guides et trace de nos chemins : il paraît important de mettre en place un groupe de travail sur ce sujet et sur ce que l'on réserve à nos adhérents. Les délégués sont chargés de désigner une personne rapidement pour avoir des conclusions d'ici la fin de l'année. Ce groupe devra recenser sur ce qui se fait dans d'autres associations.

Dossier Elias Valina : Henri (absent en ce moment) poursuit le travail sur ce sujet et continue à collecter les éléments nécessaires.

Karine Boivin : il y avait 29 participants à la formation de formateurs à Hémonstoir. Les fiches concernant cette formation sont remises exclusivement aux participants par mail, à charge à eux de les classer pour transmettre l'information reçue à l'occasion des permanences. Il est rappelé qu'il n'est pas possible de faire une diffusion publique de ces fiches. La formation se poursuit au niveau des adhérents dans le 44 (30 participants prévus), dans le 22 (36 participants prévus) et dans le 56 un peu plus de 20 participants prévus). Une relance va être faite auprès des adhérents pour la participation à ces journées par les délégations concernées.

Journées patrimoniales de l'IRJ : au point de vue administratif, les diverses autorisations sont accordées. La commission patrimoine est chargée de faire un exposé sur les lieux jacquaires essentiels en Bretagne. Il est rappelé le tarif validé par notre CA : 5€ par demi-journée et 10€ pour les 3 demi-journées. Nous n'avons pas de subventions de la part de la ville de Quimper (mais un tarif réduit de location de la salle), ni de subventions de la région (il aurait fallu faire un dossier avec nos 3 derniers exercices comptables et nous avons très peu de chance d'obtenir quelque chose). Une demande est faite au niveau de l'Espagne.

3) La vie des délégations :

Côtes d'Armor : sortie de printemps à St Briec faite. Participation de Denis à l'AG régionale de la FFR : il y a 16600 adhérents, 560 baliseurs, 21000kms de chemins balisés. Il y avait 15 participants et 5 invités à cette AG.

La vallée des Saints : l'objectif de cette association est de créer sur un site unique 1000 statues de saints bretons. En 2024 il y aura 200 statues. Cette année pour les 15 ans de l'association il y a un projet intitulé : La Fontaine des Gens (Feunteun an Tud). Cette sculpture monumentale sera installée à l'entrée du site. L'idée est de participer au financement de cette fontaine pour accroître notre visibilité de façon permanente avec un point d'information jacquaire. Il y a 300 000 visiteurs par an, c'est peut-être faire découvrir à certaines personnes qu'il existe des chemins de Compostelle en Bretagne. La proposition faite par Denis et Jean-Marc est de financer une pierre personnalisée sur cette sculpture pour un montant compris entre 1500 et 2000€. L'installation de cette fontaine se fera le 15 juillet 2024, il est donc urgent de prendre une décision dès aujourd'hui. Après échange avec le conseil, il est procédé à un vote : 5 contre, 8 abstentions et 14 pour. Il est précisé que la somme de 2000€ est une somme maximale pour une pierre personnalisée avec une plaque. Denis et Jean-Marc sont chargés de suivre ce dossier.

Finistère : Préparation de la marche régionale de printemps actuellement. Pour le 25 juillet : fête de la Saint Jacques à Lambour (Pont l'Abbé). La marche d'automne est prévue à la chapelle de St Michel de Brasparts.

Ille et Vilaine : sortie de printemps demain avec 4 personnes malvoyantes avec l'association Valentin Haüy, ce premier contact va permettre (de voir) d'étudier ce que l'on peut faire ensemble.

Loire Atlantique : mardi 9 avril, journée avec Karine Boivin ; le 25 avril marche avec les vendéens, le 25 mai marche du côté de Mesquer. L'expo sera cet été à Guémené- Penfao, Fégréac et Pornic. Samedi prochain Bernard représente notre association à l'AG de l'Anjou.

Morbihan : sortie à l'Ile aux Moines demain, 50 inscrits ; le 25 juillet fête à Languidic à la chapelle de Kergohanne dédiée à St Jacques avec l'après-midi une conférence de Rose Faujour. L'expo sera cet été à Sainte Anne puis à St Gérard et enfin à Redon tout le mois d'octobre. Le gîte de Redon sera également ouvert à la visite à l'occasion des journées du patrimoine.

4)Activité des commissions :

Hospitalité :

Résultat de l'enquête sur la formation des hospitaliers : 14 personnes pour une formation en 4 jours et 8 pour une formation sur une journée.

Autre question : faut-il poursuivre le comptage des nuitées ? Oui, il paraît intéressant au moins de voir les points stratégiques et de savoir d'où partent les pèlerins et où ils vont. Il serait intéressant de voir les fiches de suivi faites ailleurs (ARA, Bordeaux, St Jean Pied de Port...) Il s'agit uniquement de savoir qui sont les personnes qui sont sur nos chemins, leur tranche d'âge, leur sexe ... Quelle attitude à adopter face aux hébergeurs ne donnant aucune info ? Aller les voir ?

Se pose à nouveau le problème de géolocalisation des hébergeurs et la création des fiches hébergeurs. Réponse de Hubert : l'hébergeur ne sera géolocalisé que s'il le souhaite, exemple oui probablement pour un professionnel et non pour un accueil pèlerin.

Patrimoine :

Pierre Nédellec représentera notre asso à l'AG de l'IRJ à Gradignan

Chœur :

Il est toujours à la recherche d'un nouveau chef de chœur à la suite du départ programmé d'Aurélie pour la fin du mois d'Octobre.

Communication :

Yves Bouliou reste responsable de cette commission. Pour Facebook il faudra mettre à jour la liste avec un responsable par département.

Suspension de séance à 13h pour le déjeuner et reprise à 13h50.

5) Bilan et compte de résultat :

Au 1er avril 2024 nous étions 1372 adhérents mais 1084 adhérents de l'année dernière n'ont pas renouvelé leur adhésion. Ils vont être relancés la semaine prochaine.

Voir pièce jointe faite par Pierre pour les comptes.

Fiche adhérent : Nous avons fait le constat d'une différence de traitement concernant les mineurs : certains ne font payer qu'une crédenciale à 5€ sans enregistrer l'enfant et d'autres l'enregistrent en temps qu'adhérent et font payer 10€. Après discussion, il a été décidé d'inscrire les mineurs en temps qu'adhérent (en les rattachant bien sûr à un adulte) et de demander 10€ de cotisation. La fiche d'adhérent va être modifiée immédiatement dans ce sens. Il est par ailleurs précisé que les chèques peuvent être libellés au nom de Compostelle Bretagne. La fiche de tenue d'une permanence réalisée par le 22 sera également modifiée dans ce sens avant d'être proposée à toutes les délégations.

Formation Teams sur Microsoft office par Nathalie.

Fin du CA à 16h

Rappel des dates à venir :

CA 2024 : 25 mai et 9 novembre

CA 2025 : 1 février et 22 mars

AG 2025 soit le 1 ou le 8 mars dans les Côtes d'Armor

Le président

Le secrétaire général